

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes... 1 Pesta  
Fuera, trimestre... 3  
Extranjero, ida... 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Jueves 28 de Febrero de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 47

## Planteamiento de la crisis

Sabido es por todos que en el Consejo de ministros celebrado en la tarde de ayer quedó planteada y acordada la crisis política, presentando todos los ministros y el presidente del Gabinete, general Azcárraga, la dimisión á S. M.

Los motivos y explicación de esta crisis constan en un documento, redactado en términos sencillos y perfectamente claros y exactos por el digno y respetable presidente del Consejo. Basta leer esta breve Memoria para explicarse la resolución de los consejeros responsables, fundada en los hechos, llena de previsión y de patriotismo.

La garrulería de la Prensa opositora radical, intenta persuadir al público de que la crisis ayer planteada es, como ella dice, «suprema»; de todas las cosas y de todas las cuestiones suscitadas en medio siglo.

Resulta por lo mismo una excelente idea y una plausible novedad la iniciativa del general Azcárraga de dirigir á S. M. una Memoria en que se traza la historia de la formación del Gabinete que preside; de sus propósitos de ensanchar los límites de la situación conservadora, reintegrando elementos que han preferido mantenerse separados y distintos; de los obstáculos con que ha luchado en el Parlamento y fuera de él, y de sus previsiones respecto del porvenir. Todo es verdad, todo realidad y modestia en esa leal explicación, ante la que se desvanecen las ponderaciones fantásticas y alarmistas de la oposición radical.

Dos cosas preocupaban al general Azcárraga y á su Gobierno al aproximarse el momento de reanudarse la vida parlamentaria, juntamente con la necesidad de formular un nuevo Presupuesto. La primera consistía en la necesidad de formar ese Presupuesto para 1902, de «excepcional importancia» por comprender las reformas de guerra y la reorganización de los servicios públicos, así como porque habra de ser el primero que rija al inaugurar su reinado Don Alfonso XIII; la segunda consistía en la condición presente de los organismos que constituyen nuestro sistema parlamentario al acercarse la hora de un nuevo reinado. Por muchas y diversas causas, la labor parlamentaria de

los Gobiernos se ha hecho en España tan delicada como difícil. Lo mismo sucede en otros varios países, sin exceptuar la misma Inglaterra; pero más particularmente en Austria y en Italia.

Esas grandes dificultades, de las que dió testimonio la última legislatura con sus debates apasionados, requieren como compensación y como medida preventiva de gobierno la concentración de toda la fuerza de que el partido de Unión conservadora dispone en las Cortes. Concentración conveniente, que no puede obtenerse sino reuniendo nuevamente en una sola cabeza la jefatura del partido y la del Gobierno.

Es, por lo tanto, un motivo parlamentario de importancia capital y de verdad indudable el que impulsa al Gobierno del general Azcárraga y á su abnegado presidente á dejar libre camino á la prerrogativa Regia para llamar á la dirección de los asuntos políticos al señor Silvela, si, como parece probable se conforma con las indicaciones de la Memoria á que nos referimos.

Se necesita nuevo Presupuesto antes del 31 de Diciembre del año actual, á cuyo efecto habrá de formularse y presentarse antes de 1.º de Mayo, y no es menos necesario, para que pueda regir á tiempo, imprimir vigor y espíritu de unión á la mayoría, vistas las tendencias y el estado de espíritu de las minorías.

Esto es lo que se desprende del documento sincero y previsor que eleva al Trono el general Azcárraga. Su patriotismo queda acrisolado con tal resolución, y nadie podrá negar que ha tomado el camino que aconsejaban las circunstancias, para vencer dificultades cada día mayores, suscitadas la mayor parte de ellas por indisciplina social y pasión de partido.

La lucha que con esas tendencias desorganizadoras ha sostenido el Gobierno del general Azcárraga, ha sido constante. Ella le ha obligado á mantener el estado excepcional, si bien procediendo con gran moderación al aplicarlo. El mejor barómetro para apreciar el buen espíritu y recto propósito del segundo Gabinete Azcárraga ha sido, á no dudarlo, la Bolsa en Madrid y Barcelona, á la que ni un momento consiguieron impresionar las invenciones, los pronósticos y augurios de las oposiciones radicales.

La conspiración carlista fué pronto reducida á la impotencia por ese Gobierno. Los alborotos, reprimidos sin derramamiento de sangre, no llegaron á motines, ni llegará tampoco,

mediante el libre funcionamiento de los Tribunales de justicia, á lucha religiosa la agitación que ciertos partidos intentan difundir, revivando los peores recuerdos de las pasadas guerras civiles.

Confiamos plenamente en que la Reina Regente ha de dar á la crisis ministerial la solución que más convenga al país, y después de conocer la Memoria escrita y elevada al Trono por el general Azcárraga, vemos esclarecidos y justificados los motivos de aquélla, y esperamos á que la próxima campaña parlamentaria no ha de ser tan accidentada ni peligrosa para el interés público como lo fué, sin que el Gabinete dimisionario tuviese culpa en ello, la del último verano.

## TESTAMENTO DE ANDRÉE

Como ya ha anunciado el telégrafo, el aeronauta André, antes de emprender su peligrosa expedición en demanda del Polo Artico, dejó otorgadas disposiciones testamentarias, prohibiendo que fueran conocidas antes del primero de Enero de 1901.

El testamento ha sido abierto el día 6 del actual en Stokolmo, por el notario Hartius, á petición de la hermana de André, aunque el hermano menor del atrevido viajero hubiera deseado que transcurriera más tiempo antes de verificarlo.

Cuando el notario rompió el gran sobre enlutado, y sellado también con lacre negro, que encerraba la expresión de las últimas voluntades del aeronauta, cayeron de él varios pequeños paquetes encerrados en pliegos de papel tela, que ostentaban la inscripción. *No se lea: quémesse.*

El sobre contenía además varias cartas procedentes de sabios de todos los países, animando al explorador á poner en práctico el viaje que, al parecer, le ha costado la vida.

De todas dichas cartas una solamente trata de disuadirle de realizar su temerario proyecto, y está suscrita por el sabio francés Fonvielle.

Esta carta lleva la siguiente acotación marginal, de puño y letra de André:

«Posible es que tenga razón, pero ya es demasiado tarde. He adoptado ya todas mis determinaciones, y no puedo volver sobre mi acuerdo.»

El texto del testamento está concebido en términos concisos en extre-

mo, y desde sus primeros renglones se ve patentizado que André no se forjaba ilusiones acerca de la suerte que le aguardaba.

Dicho documento empieza de esta manera.

«El testamento que hoy redacto, es probablemente mi último escrito, y es, por lo tanto, valedero. Lo escribo durante la noche que precede al día de mi marcha para realizar un viaje rodeado de peligros que la ciencia actual no permite medir. Abrigo el presentimiento de que este terrible viaje significa para mí la entrada de la muerte.»

A continuación se especifican sus disposiciones testamentarias, con arreglo á las cuales divide y reparte su fortuna, consistente en algunos millares de coronas, entre su hermano y su hermana.

Lega, además su rica biblioteca, que encierra obras científicas de grandísimo valor, á su hermano, con la única condición de que éste, más adelante, la transforme en biblioteca pública.

## VIAJE Y LLEGADA

I

—¿Dónde va el hombre?—Errante peregrino, cuanto más adelanta más se aleja del bien que su traidora luz refleja en las ásperas cumbres del camino.

Cada paso que dá, ciego y sin tino, le arranca una esperanza y una queja y en pos de sí desvanecidos deja, sueños de amor y halagos del destino.

Pero á pesar del desengaño cierto, no derriene su planta fatigada y sigue, y sigue, y nunca llega al puerto.

¡Ay! solamente al fin de la jornada, desde el sepulcro ante sus pies abierto ve que la vida es humo, y sombra y nada.

II

Desde el sepulcro ante sus pies abierto contempla el alma inquieta y dolerida, en silencioso polvo convertida la ya ignorada humanidad que ha muerto.

El polvo aquel, inanimado y yerto, tuvo los arrebatos de la vida, amó y creyó perdiéndose enseguida como una caravana en el desierto.

Para alcanzar la eternidad, emplea la humana aspiración en su locura, el barro, el bronce, el mármol y la idea.

El libro vive, el monumento dura... ¿Menos feliz la mente que los crea se perderá en la triste sepultura?

GASPAR NÚÑEZ DE ARCE

## CRONICA

### MUSEO

En todos los pueblos de esta extensa comarca, las personas más ilustradas cooperan con toda clase de esfuerzos al aumento de nuestro Museo.

Gran satisfacción nos causa que, en la Ametlla, el inteligente y estudioso médico D. Francisco Llobregat, no obstante el delicado estado de su salud, haya tomado sobre sí el impropio trabajo de proporcionar al Museo una colección de moluscos monomarios, dimarios y lo que genéricamente se llaman mariscos recogidos en aquella costa.

Ayer nos remitió preciosísimos ejemplares que figurarán en el Museo con el nombre *Ametlla*, colección *Francisco Llobregat*. Sobresalen un ejemplar fósil que pertenece á los erizos de mar ó *echinoideos*, y es la especie *Cidarís pentágona* y otros dos erizos de mar *Echímus-melo* y *Echímus esculentus*.

Damos á nuestro querido y distinguido amigo señor Llobregat las más expresivas gracias por la protección que dispensa al Museo, esperando no cejará en la noble tarea que se ha impuesto.

### Enfermos

Se halla enfermo, aunque por fortuna no de gravedad, nuestro particular y distinguido amigo el diputado provincial D. Juan Ribás Cots, Jefe del partido republicano de esta ciudad y su comarca, obligándole su dolencia á guardar cama durante algunos días con gran pena de su apreciable familia y de sus numerosos amigos.

También ha estado enfermo el hijo del mismo D. F. Juan Ribás Subirats, querido amigo nuestro y segundo teniente de alcalde del ayuntamiento de esta ciudad.

Les deseamos á ambos un pronto y completo restablecimiento.

### El tiempo

A consecuencia de los tres ó cuatro días espléndidos y bonancibles que hemos disfrutado, se ha moderado mucho la temperatura, haciéndonos gozar de un tiempo que parece precursor de los días primaverales, á pesar de que el frío aprieta todavía, especialmente por las mañanas.

El sol que ha brillado con esplendor, ha convidado á salir á pasear por los alrededores de la ciudad, especialmente por el Parque y carretera de Mitj-Cami.

El barómetro é higrómetro marcan tendencia del tiempo hacia la normalidad atmosférica.

### Saludo

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. Juan Bautista Gurrera, ilustrado colaborador de LA VERDAD que ha venido á esta ciudad por asuntos particulares.

Damos nuestra sincera bienvenida á tan estimado amigo, deseando le sea grata su estancia en Tortosa.

### Colación canónica

En la mañana de ayer, en el palacio episcopal, se ha dado colación canónica de la dignidad de Arceidiano de esta Santa Iglesia Catedral al M.ltre. señor Dr. D. Baltasar Blanco representado por el Dr. D. Rafael García, Canónigo Magistral.

### A San José

Mañana empezarán en algunas iglesias de esta ciudad las devociones dedicadas al glorioso patriarca San José, esperándose que se verán concurridas por la gran estimación que se profesa al casto esposo de la Virgen María, patrón de la Iglesia universal.

### Banco de Tortosa

El Banco de Tortosa publica el resumen del inventario balance 31 de Diciembre de 1900 con un activo y pasivo de 4.396.907'22 pesetas.

### Naranjos y otros frutales

Cada día se nota más la afición de nuestros propietarios á plantar naranjos en vista de los productos que rinden; pero téngase en cuenta que no conviene dejar el cultivo de otros frutales en nuestras huertas, especialmente del albréchigo, melocotonero bienvenido y algunas clases de peras que, por sus frutos primerizos y exquisitos, no tienen rival en toda España ni en el Extranjero, pues se tem que la excesiva abundancia de naranjas, podría después ocasionar baja de precios en daño del agricultor.

### Palmípedas

Estos días un cazador ha logrado tirar á una gran bandada de gaviotas en las huertas inmediatas á las golas del Ebro, matando ocho ó diez de un solo disparo. La bandada era tan numerosa, que se componía de varios miles, siendo de las más grandes que han visto los habitantes de esta comarca.

### Fuentes

Algunas fuentes de esta comarca que habían dejado de manar por la falta de lluvias experimentada durante varios años, han brotado de nuevo con rico manantial, sin duda por la exuberante filtración que han producido las copiosas lluvias y nieves que nos ha regalado el cielo durante el presente invierno.

### Síncope

Esta mañana, á eso de las diez, en la calle del Temple, un muchacho de unos doce años de edad se ha caído al suelo preso de un síncope, y entre un dependiente de la autoridad y algunos transeúntes que pasaban le han auxiliado y llevado á la posada de «La Granvía», llamando á un médico que pasaba por casualidad, siendo luego trasladado á su domicilio.

### Restablecimiento

Con gran satisfacción leemos en el *Heraldo de Castellón* que D. Fausto

Castelló y Tárrega, redactor de dicho periódico y hermano de D. José y Ramiro, director y redactor del mismo respectivamente, ha regresado á Castellón muy mejorado de su enfermedad, después de haber permanecido por algún tiempo en el Sanatorio de Porta-Cosly donde ha recobrado la salud, gracias á los cuidados y excelentes medios curativos que se prodigan en aquel establecimiento.

Nos alegramos de tan importante noticia, y felicitamos al amigo don Fausto por su mejoría, deseándole largos años de vida próspera y feliz.

### Fallecimiento

Ha fallecido en la ciudad de Reus, tras breve y aguda enfermedad, don Juan Serra y Carreras, padre de nuestro estimado amigo el conocido farmacéutico y diputado provincial D. Antonio Serra y Pamies, quien, con tan triste motivo, está recibiendo numerosas demostraciones del aprecio en que se le tiene, así como también de las generales simpatías que disfrutaba su anciano padre.

Nos asociamos al dolor que affige al Sr. Serra y demás familia y les enviamos la expresión de nuestro más sentido pésame.

### El frío

Según noticias, que recibimos de Morella, el frío ha sido tan intenso por aquella región, que, á consecuencia de él, han muerto algunas personas.

### Nieves

A consecuencia del sol de estos días se han fundido por completo las nieves que coronaban las crestas de los montes de Cardé, y cada día son más escasas las que quedan en la cordillera de Caro donde había puntos que cubrían vastos pinares.

### Perdices

Entre los cazadores de Pamplona se ha abierto una suscripción, con el objeto de comprar las perdices vivas que se presenten para soltarlas en los montes vecinos después de pasado el temporal de nieves.

### Declaración de soldados

El domingo día 3 de Marzo próximo, se verificará el acto de la clasificación del actual reemplazo. Los mozos alistados tienen la obligación de presentarse personalmente en dicho acto, para ser tallados y reconocidos á menos que, por hallarse ausentes, se presenten á los propios fines ante el Ayuntamiento donde se encuentren. La infracción de este deber importa la declaración de prófugo, á no ser que alguna persona que les represente en dicho acto aleguen alguna de las causas consignadas en el art. 106 de la Ley de Reclutamiento.

En el acto de la clasificación y declaración de soldados, después de llamar á cada mozo, se le hará la oportuna invitación para que exponga todos los motivos que tenga para eximirse del servicio, advirtiéndole que

no le será admitida ninguna exención que no alegue en dicho acto, aunque realmente le asista.

### Nieve

Desde San Mateo á Morella están cubiertas de nieve las montañas, midiendo en algunos puntos un metro de espesor.

### Importante

Se hallan en venta una estantería y 2 mostradores los cuales están en muy buen estado y se cederán á un precio muy reducido. Para más informes dirigirse á esta imprenta.

### Ascenso

El ingeniero de montes de esta provincia, D. Juan Oliva, ha sido ascendido trasladándose á prestar sus servicios á Castellón.

### Anuncios oficiales

Las Alcaldías de Mora de Ebro y Roquetas tienen de manifiesto al público el padrón de cédulas personales.

La de Benifallet los repartos de consumos sal y líquidos.

### Aviso importante

Plantel de naranjos de todas clases de calidad superior.

Depósito calle de la Merced n.º 5.

## Sección oficial

Don Santiago Cardell Abogado Juez Municipal Regente el Juzgado de Instrucción de Tortosa y su partido.

Por el presente edicto hago saber: Que el día 30 del mes de Marzo próximo venidero, y hora de las doce, en la sala audiencia de este Juzgado, tendrá lugar la venta en pública subasta por segunda vez y á favor del más beneficioso postor de las fincas siguientes

1.ª Una heredad situada en el término Municipal de Ulldecona, partida Yegüeta, de extensión veinte y dos áreas linda al Norte con Miguel Martorell, al Sur se ignora, al Este con Antonio Gil y al Oeste con Julian Sales; de valor rebajado al veinte y cinco por ciento, de ciento sesenta y cinco pesetas.

2.ª Otra heredad situada en el mismo término partida Ermita, tierra olivar y de extensión cuarenta y seis áreas, linda al Norte con Joaquín Adell, Sur con acequia, Este con Manuel Calduch y Gavaldá, y Oeste con herederos de Salvador Arasa; de valor, hecho igual rebaja, cuatrocientas ochenta pesetas.

3.ª Otra heredad situada en el propio término partida Plases, plantada de viña, de extensión cuarenta y cinco áreas, linda Norte y Oeste con Manuel Folqué al Sur con Jaime Calduch y al Este Mariano Barrera; de valor, hecha la misma rebaja, doscientas, setenta y siete pesetas.

4.ª Otra heredad situada en el

propio término partida Mas de Larión, planta de olivos, de extensión sesenta y seis áreas, linda al Norte con carretera, Sur y Este con Vicente Folqué y Oeste con Jaime Caldach, después de hecha la misma rebaja, ochocientos sesenta y dos pesetas cincuenta céntimos.

5.ª Otra heredad situada en el mismo término de Uldecona partida Moll Nou conocida también por el Olivar, plantada de olivos y algarrobos, de extensión cuarenta y dos áreas, cuya finca la atraviesa la carretera llamada del Puig Garret; linda al Norte con Sebastian Bordes, Sur con la acequia madre, Este con José Fabra y al Oeste con el Barón de Eroles; de valor rebajado así mismo el veinte y cinco por ciento, de cuatrocientas doce pesetas cincuenta céntimos.

Cuyas fincas pertenecen á Vicente Castell Torrent, propietario vecino de Uldecona, y le han sido embargadas en las diligencias de procedimiento de apremio sobre pago de costas causadas en el Tribunal Supremo, á virtud del recurso de casación interpuesto en los autos de mayor cuantía seguidos por Justa Miralles y otra contra el Castell.

Se advierte que no se admitirá postura que no cubra las dos terceras partes de su valor, y para tomar parte en la subasta deberá consignarse previamente en la mesa del Juzgado ó en establecimiento destinado al efecto el diez por ciento de su valor.

Se advierte también que de la finca

partida Yegüeta existe título de petrencia, pero no de las demás fincas, las cuales se suplirán por medio de expediente posesorio que se instruirá con arreglo á la Ley hipotecaria.

Dado en Tortosa á veinte y cinco Febrero de mil novecientos uno.

SANTIAGO CARDELL.—Por M. de S. S.—ISIDORO SABATER.

## Telegramas

Madrid 27.

### La crisis

Opina el *Heraldo* que las consultas con la Reina acerca de la crisis resultaran perjudiciales porque darán por resultado la venida de Silvela.

Falta la última consulta, la del país, que coronado de espinas tiene sed de libertad.

La *Correspondencia* se ríe de tales consultas, porque todos los políticos hablan de sacrificios y nadie se los impone.

Mientras tanto la administración se halla abandonada.

La *Epoca* defiende dichas consultas manifestando que las hubo con motivo de la crisis del 85, 90, 91, 95, 97 y 99.

Termina diciendo que á pesar del fracaso de la concentración de fuerzas conservadoras se impone el advenimiento de Silvela al poder.

*El Español* aplaude que las consultas se hagan por escrito, pues así se

evitará que los políticos tengan una opinión en la calle y otra en palacio.

### Tejada Valdosa

Ha hecho manifestaciones de adhesión incondicional al señor Silvela por haberse dicho que hallaba disgustado.

No es cierto que se le hiciera indicación alguna para que abandonara la presidencia de la Alta Cámara á fin de ofrecérsela al general Azcárraga.

### Una impresión

La *Epoca* publica un suelto lamentándose de la contestación dada al señor Silvela por el duque de Tetuán, negándose á formar parte de la concentración conservadora.

Añade el órgano de los conservadores que éstos declinan la responsabilidad que se les pudiera achacar por no haberse efectuado dicha concentración.

### Enfermos

Se halla enfermo el almirante Cámara que se indica para la cartera de Marina en el caso de ser llamado Silvela para formar gabinete.

Ha sido viaticado el conde de Toreana.

Se halla también enfermo de gravedad el exdirector de *El Liberal* don Mariano Araus.

El rey de Inglaterra sufre una afección á los riñones, encontrándose también enfermo el duque de York.

### Ejecución

Un telegrama de Londres da cuen-

ta de haber sido ejecutados cinco mandarines chinos.

Nueva York, 26.

### Descarrilamiento

En Millerburgo ha descarrilado un tren por la ruptura de un rail.

Han resultado heridos treinta viajeros, algunos de ellos de gravedad.

### Buque encallado

De Hamburgo dicen que ha encallado el buque español *Saniurio*, salvándose la tripulación.

### Del Cairo

Una columna de 500 ingleses ha sido atacada por los indígenas.

Estos fueron rechazados, sufriendo 50 bajas.

Los ingleses han tenido 17 muertos y varios heridos.

### Contra la prensa

El Juez del distrito de Palacio ha recibido una denuncia del procurador de la Srta. Ubao, Sr. Cordero, contra el *Heraldo* por haber publicado la demanda ya conocida.

Además del Dr. de dicho periódico han sido citados los directores de *El Imparcial*, *El Liberal*, *La Correspondencia* y *El País*.

**MIL PESETAS** al que presente *Cápsulas de Sándalo* mejores que las del **Doctor Pizá** de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades usinarias. Plaza del Pino, 6 farmacia Barcelona.

Imo José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

D. VICENTE MIRÓ, establecido en aquella época, tenía su imprenta y librería en la misma calle del precedente, núm. 17. Publicáronse en ella algunas obras de texto para la enseñanza primaria, el *Catecismo* de la doctrina cristiana del P. Vives; la Leyenda tradicional en verso de don Eduardo de Arévalo titulada *El Cingulo de Maria*; el drama *Los tres rivales* de D. Sinesio Sabater y otros varios trabajos tipográficos.

La de D. SALVADOR ISUAR (padre) se estableció por vez primera á mediados del siglo XIX, en la Plaza Nueva, dedicada muy especialmente á asuntos y publicaciones religiosas, entre ellos el *Boletín Oficial del Obispado* cuyo primer número apareció el 14 de Febrero de 1858, y todas las Pastorales de los Obispos, saliendo de allí también en sus primeros meses el primitivo *Diario de Tortosa* fundado y dirigido por D. Joaquín Miralles, Ingeniero Director del Canal del Ebro que apareció en 1857, algunos días antes del nacimiento de S. M. el rey D. Alfonso XII. En esta casa publicó el Sr. Mompou, el mismo año, un cuaderno de poesías amorosas originales; el Ilustre. Magistral D. Angelo Sancho su EPISCOPALOGIO (1859); la obra del canónigo Lectoral Sr. Sanz y Forés, mas tarde Cardenal-arzobispo de Sevilla, titulada *Discursos sobre las grandezas de Maria* (1859) tres tomos; *El Concordato* (1859) un tomo; *Estatutos de la Sociedad de Socorros Mútuos Dertosense* (1853).

*El Diario* y *El Eco del País* que antes hemos mencionado, montaron después cada uno su imprenta propia; aquel en la parte mas alta de la Subida del Castillo, con máquina y útiles adquiridos en Barcelona, y éste con los adquiridos en Valencia por su director propietario Sr. Mompou, siendo regente D. Francisco Campos primero y posteriormente D. Joaquín Alguero. Tenía su taller en el callejón del Temple.

## La imprenta en Tortosa

TRAS el consiguiente asombro y admiración producidos por la aparición del primer libro impreso en España (Valencia) en 1574 por Alfonso Fernández de Córdoba y Lamberto Palmá, titulado *Trobes en lahor de la Verge Maria*, respondió Tortosa tres años más tarde en 1577, con la edición del incunable que en la historia del arte tipográfico de nuestra ciudad figura con el título de *Rudimentos de Gramática de Nicolás Perotti, Arzobispo de Siponto*, impreso en latín por PEDRO BRUN y NICOLÁS SPINDELER alemanes, el día 16 de Junio de dicho año. Estos fueron los primeros obreros que siguiendo las huellas del inmortal Gutemberg vinieron á darnos á conocer y apreciar las ventajas de aquel prodigioso invento que tan profunda revolución produciría en las letras y las ciencias españolas; de modo que Tortosa, por su situación, é influencia en los

# Zapateria

## y almacén de Calzado de

# JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo á 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

### CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada á la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.--TORTOSA

## Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa: Enrique Carpa, Droguería.

Almanques americanos desde 0'25 á 10 pesetas

DIETARIOS DESDE 1'50 A 3 PESETAS

Almanque Enciclopédico Bailly Bailliere á 1'50 pesetas rústica y 2 cartóné

Librería de Francisco Mestre  
ROSA, 11-TORTOSA

pasados tiempos siendo como era centro de cultura y de saber, acogió entusiasta y presurosa á los impresores que en peregrinación por España difundían por sus más populosas ciudades las primicias del nuevo arte. Eran estos artistas, ambulantes sin duda, porque limitados los usos y aplicaciones del naciente invento, no les permitiría subvenir con su explotación á las necesidades propias de la vida y establecerse en determinado punto, y de ahí que los mismos BRUN y SPINDELER los hallamos recorriendo Valencia Sevilla y otras poblaciones en diversas épocas. Sigue á éstos en 1538 y 39 ARNALDO GUILLEN DE MONTESAT que edita el primer libro de las *Costums de Tortosa* publicadas por D. Antonio Amich á instancias de la ciudad verdadero monumento jurídico y literario, precioso incunable (aún le cabe este calificativo) del que apenas queda un ejemplar.

GERÓNIMO GIL, en 1623-30, que imprime la *Historia de Tortosa* por el Canónigo D. Francisco Martorell (1626).

FRANCISCO MARTORELL, de 1633 á 1640.

En 1657 figura aquí como tipógrafo PABLO BORI, quizá con algún fundamento BONO, hermanastro del célebre Rector de Valfogona, pues se sabe que años antes existió un librero de este mismo nombre que casó con la madre del insigne vate al quedar viuda del pescador José García.

En 1664 imprime en Tortosa Sancho Sanchez.

JOSÉ CID edita desde 1764 hasta el 1791, en cuya época toma ya mayores vuelos el arte tipográfico en nuestra ciudad, y de su imprenta salen varios trabajos y libros como prueba de la popularización de la misma. De ellos conocemos un *Sermon* predicado con motivo de las fiestas de la Virgen de la Cinta; un *Poema* en latín sobre el descenso de la misma Virgen, y un *Opúsculo* interpretando y describiendo las armas de Torto-

sa bajo el criterio católico; todas tres originales de un ilustrado fraile recoleto, Lector de Jesús, el P. Beltrán, cuyas obras editadas en 1734 en Barcelona fueron reimpresas en 1784 por este tipógrafo tortosino. En su casa se imprimiría la obra de D. Buenaventura Julian *Compendio histórico del Gobierno Civil y temporal de la ciudad de Tortosa*, del que poseía un ejemplar impreso D. Joaquin Llasat.

A principios del siglo XIX, después de la guerra de la Independencia, se establece en esta ciudad en la calle de S. Roque n.º 27 D. ANTONIO PUIGRUBI y CANALS que por espacio de veinte y cinco años absorbe todos los trabajos tipográficos que se dan á luz, tales como novenarios, loas, opúsculos etc. etc. editando en 1829 una relación curiosa en verso sobre las fechorías de los desalmados bandidos conocidos por los *Glebes*, ahorcados en las eras del *Delme* el mismo año, y una *Loa* consagrada al Obispo D. Victor Saez á su entrada en esta ciudad, así como la mayoría de los gozos de los ermitorios de la comarca.

En dicha imprenta publicáronse en 1846, 47 y 48 los primeros periódicos que salieron á luz en Tortosa *El Ebro* y *El Dertosense*, fundados por D. José M.ª Pauli.

La imprenta de D. ANTONIO FERRERES, que editó en el segundo tercio del siglo pasado, hallóse en el entresuelo de la casa núm. 8 de la calle de Taules Vells. Dió á la estampa pequeños trabajos como la anterior, una edición de las *Fabulas de Iriarte*; el *Arte poética* de Martínez de la Rosa y una comedia del escritor tortosino D. José M.ª Pauli titulada *Cuidado con las mujeres!* además de alguna otra pequeña obrita. También se publicaba en ella *El Eco del País* periódico bisemanal durante sus primeros meses en 1858.